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MULHERES NA LIDERANÇA  » BERNARDINO, RESENDE E ASSOCIADOS, EM ENTREVISTA

“QUANDO FAZEMOS, FAZEMOS BEM”
Presente no mercado há mais de quinze anos, a Bernardino, Resende E Associados, Sociedade de Advogados R.L.  

caracteriza-se por ser uma sociedade de advogados que prima pela proximidade com o cliente.  
Patrícia Baltazar Resende, Advogada e Sócia fundadora da sociedade conta-nos mais.

A  Bernardino, Resende E Associados, 
Sociedade de Advogados R.L., (BR), 
inicia a sua atividade em 1999. Com 
que objetivo surgiu a sociedade 

de advogados e por que valores se pauta a 
mesma? 
A BR surge com o objetivo de fazer face a um 

mercado que necessitava de sociedades de 
advogados com dimensões mais pequenas, as 
chamadas “Boutique Law firm”. São sociedades 
que se distinguem pela personalização dos seus 
serviços jurídicos. Existe um enorme acompa-
nhamento entre o cliente e o advogado, com 
uma organização muito específica e onde o 
serviço jurídico denota atenção, precisão e por-
menor na abordagem dos mais variados temas 
desta área. O cliente sabe quem faz o trabalho 
que considerou “deixar” na sociedade, sabe 
quem é o seu interlocutor jurídico, para em 
qualquer momento dialogar e questionar é um 
trabalho atento e muito específico. Por isso, a 
Bernardino Resende E Associados, se pautar por 
prestação de serviços jurídicos de excelência e 
reconhecimento mérito, mantêm a sua inde-
pendência e fomenta relações institucionais 
com Advogados e Sociedade de Advogados 
Nacionais e Estrangeiros, rigor na relação com 
os clientes, capacidade de inovação, e integri-
dade deontológica, pelas quais nos regemos.

Reconhecida pela qualidade do serviço jurí-
dico que presta, tendo como principal missão 
ir ao encontro das necessidades e defesa dos 
direitos e interesses dos seus clientes, quais 
são as áreas de prática da sociedade?
A BR atua em várias áreas especializadas, posso 

destacar algumas onde temos tido muita inter-
venção são elas: Direito Trabalho e Segurança 
Social, Reestruturação e Insolvências, Clientes 
Privados, Comercial, Societário e M&A, Direito 
dos Estrangeiros e Imigração, Direito Imobiliário, 
Urbanismo e Direito Fiscal.
 
A  BR,  no âmbito das suas atividades além-

-fronteiras, criou o conceito da  BR Allian-
ce  visando disponibilizar aos seus clientes 
nacionais e internacionais, serviços jurídicos 
de excelência. Em que consiste e o que com-
porta esta aliança?

É como o próprio nome indica, uma aliança 
com escritórios de Colegas nossos, onde temos 
um perfeito conhecimento quer dos Cole-
gas quer do trabalho técnico jurídico que os 
mesmos desempenham e onde temos muitas 
vezes também uma intervenção direta e/ou 
complementar. A BR Alliance, no âmbito da sua 
atividade além-fronteiras, visa disponibilizar aos 
seus clientes internacionais e nacionais, serviços 
jurídicos de excelência, integrados e à medida 
das suas necessidades, fomentando e desenvol-
vimento parcerias e alianças internacionais com 
advogados e sociedades de advogados estran-
geiras. Temos conseguido este serviço de exce-
lência porque como referi sabemos como os 
nossos colegas trabalham, conhecemos todos 
os advogados e escritórios que compõem esta 
aliança e vamos muitas vezes às sociedades 
estrangeiras, assim como, os nossos Colegas se 
deslocam à nossa sociedade, para partilharmos 
conhecimento e experiência de forma a que as 
alianças sejam uma extensão perfeita do nosso 
trabalho, bem como, da nossa forma de traba-
lhar.

Advogada e sócia fundadora da Sociedade 
de Advogados Bernardino, Resende E Asso-
ciados, quem é Patrícia Baltazar Resende?

É uma pessoa simples, muito objetiva, que teve 
o privilégio de ter conseguido especializar-se e 
trabalhar numa das áreas que mais gosta no 
Direito, o Direito do Trabalho. Que tenta acima 
de tudo, todos os dias superar-se e dar o seu 
melhor em tudo o que faz. Este é o meu lema. 
Não é ser perfeita, porque isso só Deus, mas 
tento fazer todos os dias o meu melhor no que 
concerne ao meu trabalho. Penso que é isso 
também que tento transmitir a quem trabalha 
comigo e espero que essa seja a imagem da 
nossa Sociedade, quando fazermos, fazemos 
bem, com empenho e brio profissional.

A conquista da  mulher  por um espaço no 
mercado de trabalho e nos lugares de lide-
rança, na sua opinião, ainda é algo que mere-
ce ser tema de discussão e que urge de uma 
mudança? 
Presentemente, considero que esta questão 

já não deve ser colocada, há alguns anos atrás, 
fazia sentido ainda discutirmos este tema, por-
que a mulher ainda não tinha a segurança do 
seu espaço conquistado. Atualmente, já não faz 
sequer sentido esta discussão, pois a mulher 
conquistou em toda a linha o seu mercado de 
trabalho e tem sido reconhecida e merecedora 
do mesmo.

Apesar de haver dificuldades em aceitar 
a existência de diferenças entre homens e 
mulheres ao nível do estilo de liderança, 
estudos apontam que as mulheres referem, 
mais do que os seus pares do sexo masculi-
no, a existência de um percurso de obstácu-
los. Durante o seu percurso profissional sen-
tiu dificuldades acrescidas pelo facto de ser 
mulher? 
Repare não foi propriamente sentir dificulda-

des acrescidas por ser simplesmente mulher, no 
meu caso em concreto, até considero que pelo 
simples facto de ser mulher em algumas situa-
ções profissionais foi desde logo uma vanta-
gem. Porém quando iniciei, por ser mulher, con-
sidero que na minha profissão, tive que provar 
muito mais, pela capacidade, empenhamento, 
trabalho do que os meus colegas do sexo mas-
culino, algo que ao longo da minha vida foi-se 
diluindo tranquilamente. ▪
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